

FIESTA DE INTERÉS TURÍSTICO NACIONAL

LA VAQUILLA



Colmenar Viejo



La VAQUILLA

La fiesta de **La Vaquilla** es una representación del traslado de reses que llena de alegría las calles con el color de los pañuelos de las vacas, y el sonido del chascar de las hondas y el doblar de las campanillas de los vaquilleros.

Chicos y chicas, agrupados en Vaquillas entendidas como peñas, asociaciones... y con nombres como Embalá, Atrevida, Caracola, Gallarda... cada año, en la tarde del **último sábado del mes de enero**, recorren las calles desde diferentes puntos del municipio hacia la **Plaza del Pueblo**, donde bailan y confluyen todas las vaquillas.

La jornada finaliza con el regreso de cada Vaquilla a su punto de salida, donde se les da una muerte simbólica a través de un nuevo baile, y sus componentes invitan a los asistentes a **sangría y rosquillas**.



HISTORIA



Los orígenes de esta fiesta son remotos ya que parecen remontarse a la antigüedad romana o, incluso, a la prehistoria. Julio Caro Baroja en su libro sobre el Carnaval narra que los jóvenes romanos, disfrazados con pieles de animales y cuernos, corrían detrás de las mujeres simbolizando un intento de reanimar la fertilidad tras el invierno.

En **Colmenar Viejo**, a pesar de no tener constancia escrita, es muy probable que la celebración de La Vaquilla como representación del traslado de reses exista desde los inicios como villa estable, a mediados del siglo XIII.

La memoria colectiva y oral de la población mayor da testimonio de que se celebraba hasta la contienda civil, momento en que se interrumpió como el resto de actividades. Se recuperó a finales de la década de los 70 y en **1986 fue declarada de Interés Turístico Nacional**, momento desde el que está en crecimiento.

Desde su recuperación hasta el año 2016 se celebraba cada 2 de febrero, pero tras una consulta popular, a partir de 2017 se celebra el **último sábado de enero** para seguir impulsando su crecimiento.



DESARROLLO

Aproximadamente dos semanas antes de su celebración, los componentes de cada **vaquilla** se reúnen para hacer los preparativos. Tradicionalmente, las **madres y abuelas “visten” la vaquilla**, que es un armazón de madera o aluminio forrado con un mantón de manila y varias varas forradas con cintas en las que se cuelgan pañuelos de seda, y se culminan con claveles y rosquillas. En la parte frontal se colocan dos cuernos y joyas, y en la posterior un rabo.

Cada **vaquilla** sale de una vivienda o local, y está formada por mayoral, vaquilleros y taleguero. Cada una de ellas realiza un recorrido por diferentes calles de la localidad hasta llegar a la Plaza del Pueblo, donde, de una en una, van exhibiendo su belleza y colorido con un particular **baile** que simula embestidas a los vaquilleros y el control de la res por el mayoral.





El **mayoral**, director de cada Vaquilla, viste de corto, porta un chaquetón en el hombro izquierdo y la honda.

Los **vaquilleros**, una media de 20 por Vaquilla, visten gorra visera a cuadros, pañuelo rojo al cuello, camisa blanca remangada, faja azul, pantalón de pana negro recogido por debajo de las rodillas y alpargatas blancas con cintas rojas entrecruzadas sobre medias blancas. Portan corrajes de cuero repujado con campanillas y una honda.

El **taleguero** suele ser el de menor estatura del grupo y viste como un vaquillero sin corrajes, pero porta sobre su hombro izquierdo unas alforjas donde en el pasado se depositaban los frutos de la cuestación, en dinero o en especie.

FUTURO

Esta fiesta se encuentra en un periodo de crecimiento e innovación en el que se ha introducido la presencia de las **mujeres** a los papeles protagonistas.

Además, su celebración se hace en **fin de semana** para estimular tanto la participación de personas de todas las edades como la recepción de **visitantes**, y se ha creado una **asociación** de vaquilleros y vaquilleras.

Cada año se introducen fórmulas de mejora de las actividades alrededor de la misma, como la salida y muerte de una de las vaquillas desde una instalación pública para prolongar la experiencia de los visitantes en el **centro histórico** del municipio.

FIESTA DE INTERÉS TURÍSTICO NACIONAL

LA VAQUILLA

ÚLTIMO SÁBADO DE ENERO



Colmenar Viejo